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LE MOT DE LA PRESIDENTE 
--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
  
Chères amies, chers amis, 
 
Ce bulletin est un peu différent des précédents ; c’est à dessein que je paraphrase l’introduction du 
dernier ‘’Mot du Président’’ de Guy Arbod. 
 

Différent, parce que c’est mon premier galop d’essai. L’an dernier, le président avait déjà 
tendu la perche pour préparer les successions. En effet, Janine Garnier, qui a tenu pendant 
longtemps les cordons de la bourse de main de maître, a des problèmes de santé qui l’empêchent 
de continuer ; nous lui souhaitons un bon rétablissement pour profiter d’une vraie retraite bien 
méritée. 

Alors le rusé prof de physique ci-dessus nommé s’est arrangé pour gagner au jeu des chaises 
musicales le poste de trésorier, laissant vacant celui de président qu’il avait occupé avec brio pendant 
de longues années...et me laissant ainsi au pied du mur ! 
Pensez donc : succéder à Ginette Barde et Gilbert Portal, entre autres, c’est une sacrée responsabilité 
et, comme l’écrivait déjà mon prédécesseur, ‘’le bulletin annuel est […] comme un examen de fin 
d’année’’. Alors, pendant que certains grimpent les cols du Tour de France, je planche sur ma copie. 
 

Différent également, car nous ne parlerons plus du COVID. Les établissements scolaires ont 
repris tous leurs projets et vous trouverez dans cette édition un certain nombre d’articles 
communiqués par les collègues des collège et lycées, dont la lecture est souvent passionnante. La 
liste n’en est toutefois pas exhaustive, car j’ai repéré dans la presse locale d’autres actions auxquelles 
nous n’avons pas participé financièrement, mais qui auraient pu susciter des textes intéressants. 
J’essaierai de faire mieux l’an prochain et de ne pas me laisser déborder par le temps. 

 
A moins que vous ne trouviez d’ici là un(e) président(e) plus jeune ? En attendant, je remercie 

les membres du Bureau qui, malgré de longues années de bons et loyaux services, ont bien voulu 
rester pour travailler avec moi. 

Et, last but not least, un bulletin qui n’est pas si différent par son contenu mais qui pourra 
être distribué lors du repas annuel, puisque nous reprenons avec grand plaisir cette tradition. 

 
Je ne sais pas si je suis assise dans un fauteuil ou sur un siège éjectable mais j’aimerais lancer un 
appel à tous : le fonctionnement de l’Association n’étant pas une chasse gardée, faites -nous part de 
vos idées, suggestions et autres remarques ! Communiquez, si possible, vos adresses électroniques 
pour que, après la suppression de la Lettre-Info qui pesait sur notre budget, l’information ne stagne 
pas d’une année sur l’autre. 

L’Association doit évoluer pour survivre : c’est une vieille dame qui fête ses 120 ans cette 
année, donnons-lui un coup de jeune ! Je compte sur votre aide. 

En écrivant ces quelques lignes, je rêve que nous allons nous retrouver nombreux le 7 
octobre et plus encore les années suivantes... 

 

Catherine OTT-DELGADO 
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 Le Président ouvre la séance à 10h et présente les deux co-présidents de l’AG, Laura WANTE enseignante au 

Lycée et Emmanuel MESNY, médecin à Lyon. Après avoir nommé les membres du bureau, il indique que Janine 

GARNIER a quitté sa fonction de Trésorière au 31 août 2022 pour raisons de santé. Il souligne son travail remarquable 

et son efficacité dans la tenue des comptes depuis 2016. 

 

 La parole est donnée à M. Jean-Marc VATINET, Proviseur du Lycée, qui est un ancien élève et qui assure la 

direction depuis septembre 2016.  

Il fait part du contexte de la rentrée 2022-2023 en soulignant la priorité donnée aux problèmes liés aux travaux 

de chauffage et de restauration des bâtiments, dont la maintenance n’a pas été assurée depuis 30 ans et qui sont 

maintenant indispensables. 

Il indique deux axes de développement des enseignements pour cette rentrée : 

* développer les qualifications sportives, basket et futsal, avec le projet d’ouvrir en 2023 une spécialité éducation 

physique et sportive débouchant sur les métiers du sport. 

* développer les filières culturelle (section théâtre) et internationale en ouvrant une section internationale en anglais et 

allemand avec un baccalauréat français bilingue et trilingue. 

 Il précise que les effectifs restent stables pour les élèves et les enseignants. 

 

 La parole est donnée à Mme Sandrine LECESTRE, professeur d’anglais au collège, qui présente 

l’établissement en quelques points, en remplacement du Principal, M. Bruno GERVIER, excusé : 

 

* effectifs des élèves légèrement en progression : un peu plus de 500. 

* effectifs des classes : une classe de 5ème en plus avec 22 élèves, les classes de 6ème avec 24 élèves, les 4ème et 3ème avec 

26 élèves. 

* problème de recrutement d’un assistant étranger : en attente d’un assistant d’origine britannique. 

* projets de voyage : Italie pour les latinistes, sorties à Vézelay et à Paris. 

* accueil des élèves non francophones : Mme COURTINADE donne des cours de français quotidiennement. 

Ce même dispositif existe au lycée où environ 15 jeunes allophones sont pris en charge pendant 2 ans. 

 
 

 La secrétaire C. DAVAUD procède à la lecture des Joies et Peines’’. La liste est donnée à la page 5 du 

bulletin. 
 

I. APPROBATION de L’ASSEMBLEE GENERALE PRECEDENTE 
 

 Le Procès Verbal de l’AG du 2 octobre 2021, publié dans le Bulletin, n’ayant donné lieu à aucune remarque 

depuis sa réception, est adopté à l’unanimité des membres présents.  

Renseignements pris, il est confirmé qu’une association loi 1901 peut détenir des parts sociales. 
 

II. RAPPORT 2021-2022 et RAPPORT FINANCIER 

 
 

1) Rapport d’activité du Président : 
 

« Cette année encore le fonctionnement de notre association a été perturbé par le COVID 19, moins que les 2 

années précédentes cependant ». 
 

*Dates des réunions de Bureau et du CA : 2 CA et 3 réunions de bureau plus une le 27 septembre pour préparer cette 

AG : 

« 27 novembre 2021 bureau et CA, 29 janvier bureau seul et le 18 juin 2022 bureau et CA. 

Personnellement je me suis rendu de nombreuses fois au Lycée et au Collège et j’ai participé aux demi-journées Portes 

Ouvertes des deux établissements : l’occasion de rencontrer les professeurs et l’Administration et de faire le point sur 

les différents projets en cours ». 

 

*Répartition des aides :  

« Comme vous le savez une partie importante de notre travail, j’ose le mot, consiste à aider financièrement les élèves 

actuels et leurs familles en subventionnant des projets pédagogiques. 

Nous n’avons reçu que 4 demandes d’aide, 2 projets sur le collège et 2 sur le lycée. En année normale nous avons au 

moins une quinzaine de demandes au total et nous devons alors faire des choix. Nous les avons aidées toutes les quatre :  
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-une sortie à Paris des élèves de Terminale spécialité histoire-géographie pour la visite du musée d’Art et d’Histoire du 

Judaïsme et le Mémorial de la Shoah, 

-une sortie à Mailly le Château pour l’observation de sa barrière récifale fossilisée avec des élèves de 1ère spécialité 

SVT. 

- le projet écologique de Mme Douadi avec un intervenant extérieur des élèves de 6ème  

- et enfin un projet Culture et Science de M.Thomas en 5ème : Viens jouer à t’empoisonner. 

Nous avions décidé l’année dernière de financer, en partie seulement, l’aménagement d’une salle du Lycée dédiée à des 

visio-conférences et à des projections culturelles, salle devant porter le nom de notre ancienne Présidente, Ginette 

BARDE. Nous n’avons toujours pas remis le chèque à l’agent comptable. Nous le ferons la semaine prochaine. 

Bien sûr nous avons aidé, comme les années précédentes, les CDI du collège et du lycée ». 
 

* Déménagement des archives de l’association : la ville va s’en charger prochainement. 
 

* Rédaction du Bulletin annuel :  

« Un très grand merci à Catherine et à Marie- Rose qui ont la haute main sur toutes les étapes à une époque où nous, les 

autres, sommes en vacances. 

« Il me faut aussi mentionner la participation de Catherine à la fête des associations de Joigny le 10 septembre dernier. 

Elle proposait à cette occasion de « vendre » des tableaux peints par Ginette Barde dans le passé afin d’aider notre 

association à financer des projets scolaires. Ces tableaux nous avaient été remis par Gilbert Portal, légataire universel de 

Ginette. Catherine, avec l’aide le matin de Christiane, nous a ainsi permis de commencer en fanfare notre nouvel 

exercice comptable. Un très grand merci à elle pour sa remarquable implication dans la vie de notre association. » 

 

■Le rapport moral et d’activité est approuvé à l’unanimité 

 
 

2) Rapport financier 

 

1. Compte financier : présenté par Guy ARBOD au vu des documents comptables établis par la Trésorière Janine 

GARNIER, excusée. 
 
 

       Rapport des  contrôleurs aux comptes :  

Présentation du rapport réalisé par Mme Dominique HOTTO et par Mme Chantal GILLOT : 

 (Mise à disposition des documents comptables arrêtés au 31 août 2022 par la Trésorière). 
 

BILAN 2021/2022 totalise                                                                 12124,96Euros 
 

              COMPTE DE RESULTAT    est en débit de                                       2878,60Euros 

        est en crédit de                                     2576,69Euros 

       avec un solde débiteur  de                      301,91Euros 

 

Nous certifions la sincérité et la régularité du BILAN 2021-2022et du compte de résultat au 31 août 2022. 
 Le 1 octobre 2022  Les contrôleurs aux comptes Mmes D. HOTTO- C. GILLOT 

         

Le Président remercie les contrôleurs et la trésorière pour leur travail sérieux. 

 

     ■ Le compte financier est approuvé 

       Quitus est donné à la Trésorière 

 

 

III. RAPPORT d’ORIENTATION 2022-2023- BUDGET PREVISIONNEL 

 

1) Rapport d’orientation 2022-2023 

 

« Je suis un peu gêné de devoir vous présenter maintenant un rapport d’orientation pour l’exercice 2022-2023. En effet 

lors du prochain CA et de l’élection du nouveau bureau, je ne solliciterai pas le renouvellement de mon mandat de 

Président de cette association. Il y aura alors deux postes vacants avec celui occupé jusqu’à maintenant par Janine 

Garnier. D’autres membres du bureau ont manifesté le souhait de prendre eux aussi du recul. Je les remercie 

chaleureusement d’avoir différé leur projet afin de maintenir une continuité dans le fonctionnement de l’association. 

Mon travail le plus urgent va consister, et il a déjà commencé, à rechercher des candidats pour assurer la présidence. 

J’ai déjà mon idée. Pour le poste de Trésorier ou de Trésorière, là je suis encore dans l’expectative. » 
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« La grande fidélité de nos adhérents nous honore et nous pousse à nous réformer afin d’être plus efficaces. 

Nous devons aussi simplifier nos modes de fonctionnement. La gestion d’une association ayant 300 ou 400 adhérents 

est forcément plus lourde que la gestion d’une association de moins de 100 adhérents, or nous continuons comme 

avant. » 

 

« Chaque année je rappelle l’esprit de nos statuts et je ne vais pas manquer de le faire cette année encore. Notre 

but principal est d’aider financièrement ou d’une autre manière les élèves actuels et leurs familles. A nous d’être plus 

performants dans ce domaine. Nous manquons certainement d’inventivité et il nous faut probablement dépasser 

certaines routines. » 

 

« Un autre but est de maintenir un lien aussi fort que possible entre nous, les anciens des lycées et collèges de 

Joigny. Ce lien passe, entre autres, par le bulletin annuel. C’est un peu notre chef-d’œuvre, chaque année recommencé, 

c’est incontestablement la vitrine de notre association. Que faire de plus pour renforcer les liens entre nous ?» 

 

« Comment donner envie aux plus jeunes de nous rejoindre ? Comment les motiver ? Comment les convaincre 

de s’inscrire dans la longue liste de nos prédécesseurs ? Comment prendre place à la suite d’Anna Carnaud, de Ginette 

Barde ou de Gilbert Portal, notre vice- président d’honneur actuel ? » 

 

 

■ Approbation à l’unanimité du rapport d’orientation 

 

 

1) Budget prévisionnel et répartition des subventions présentés par le Président : 

 

     Dépenses :   6000,00 € 

     Recettes :   2800,00 € 

     Déficit :    3200,00 €  

 

 

■ Approbation à l’unanimité du budget prévisionnel 

 

 

IV. RENOUVELLEMENT DES MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION : 

 

ETAIENT RENOUVELABLES : Yves AUDARD, Christiane DAVAUD, Gisèle DUMONT, Nicole SIMON, Janine 

GARNIER, Sandrine LECESTRE. 

 

Ont donné leur accord pour se représenter : Yves AUDARD, Christiane DAVAUD, Gisèle DUMONT, Sandrine LECESTRE, Nicole 

SIMON. 

Janine GARNIER ne renouvelle pas son mandat pour raison de santé. 

 

   

 Aucune candidature ne s’étant présentée parmi les membres présents, les postes restant vacants pourront être pourvus 

en cours d’année comme le prévoient les statuts. 

 

     Sont élus à l’unanimité 5 sortants : 
 

 Yves AUDARD, Christiane DAVAUD, Gisèle DUMONT, Sandrine LECESTRE, Nicole SIMON. 

 
 

V. DATE DE LA PROCHAINE ASSEMBLEE GENERALE : 
 

La prochaine Assemblée Générale se tiendra au Lycée Louis Davier le samedi 7 Octobre 2023 à 10H. 

La séance est levée à 12h, suivie par un apéritif convivial. 

 

Le Président         La Secrétaire  

 

Guy ARBOD         Christiane DAVAUD 



JOIES ET PEINES 
------------------------------------------------------------------------------------- 

 
NAISSANCES : 

 
Charlie, née le 15 juin 2022, petite-fille de Dominique HOTTO. 
 
Louis, né le 5 octobre 2018, et Elsa, née le 24 octobre 2021, enfants de Laura WANTE, 
professeure au lycée et nouvelle adhérente. 

 
 

 
DECES : 
 
Julia BENAYAS, décédée le 09 septembre 2022, membre de l’Association. 
 
Jean Christophe DORNEAU, décédé le 14 janvier 2023, ancien élève, fils de Christiane (†) et 
Jean-Jacques DORNEAU (†) professeurs au Lycée. 
 
Marie Odile VALITON, décédée le 25 février 2023, ancienne institutrice à l’école Ste Thérèse, 
sœur de Marie–France et Alain BOURGEOIS (professeur au Lycée), membres de l’Association, 
belle-sœur de Nicole VALITON, professeur au collège Marie Noël. 
 
Christiane THIBAULT, décédée le 17 janvier 2023, concierge au lycée puis au collège pendant 
de longues années. 
. 
 

Nous présentons nos condoléances chaleureuses à leurs familles. 
 
 

 
Merci aux membres de l’Association de bien vouloir porter à notre connaissance 

les événements tristes ou heureux de leur entourage. 
 

 
NOS BIENFAITEURS  

 
Les membres bienfaiteurs sont des membres de l’Association qui paient une cotisation 
exceptionnelle de 75 à 150 euros, montrant ainsi tout le soutien et l’attention qu’ils 
accordent aux élèves actuels et aux diverses activités organisées tant au Lycée qu’au 
Collège. Un grand MERCI à eux ! 

 
B.MAUBROU, M.POLICET, G.PORTAL, 
A-M. POULLOT, G.ROBERT, N.WACHE 

 



Discours d’Emmanuel MESNY  
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Mesdames, Messieurs, bonjour. 

C’est un grand plaisir pour moi d’être parmi vous ce matin et de partager avec vous ces quelques 

souvenirs de mes années au collège Marie-Noël, puis au lycée Louis Davier, 11 ans après l’avoir quitté 

pour mes études de médecine à Dijon puis à Lyon. 

J’ai donc passé l’ensemble de mon enfance et adolescence dans notre belle cité maillotine de Joigny. 

Après un parcours et une scolarité classique, à l’école maternelle Saint-André puis l’école élémentaire 

du Clos Muscadet, toujours accompagné d’un noyau dur d’amis, me voilà propulsé dans la cour des 

grands : rentrée 2004 au Collège Marie Noël. 

J’en garde de bons souvenirs dans les classes de 6e 2 et 5e 1 avec les cours toujours très interactifs de 

M.BATTAULT en histoire-géo, mes premiers pas en allemand avec Mme DELGADO et les cours d’EPS 

avec M.FARGET, qui m’a donné goût à l’endurance, avec notamment les fameux Cross du collège. Cela 

fut aussi le temps des premières responsabilités avec 2 mandats de délégué de classe, bien chargés.  

Maintenant venons-en au lycée, probablement mes meilleurs souvenirs (peut-être aussi parce qu’ils 

sont les plus frais !!). Je fais ma seconde générale, puis je m’oriente en filière scientifique (S à l’époque). 

Je me souviens avec beaucoup d’affection et de nostalgie : 

- des cours de latin avec Mme DUPUY avec les traductions et versions autour de L’art 

d’aimer  d’Ovide. Ovide et mon  Gaffiot  trônent toujours au sein de ma bibliothèque. 

- des cours de mathématiques avec Mme HOTTO (professeure principale en 2nde), qui m’a 

vraiment fait apprécier l’algèbre et la géométrie, mais aussi M.DELIGAND qui m’avait conforté 

dans mon orientation médicale alors que je lui confiais être intéressé par une carrière de 

professeur de maths.  

- des cours d’allemand toujours animés avec M.GIRARDIN et le visionnage des épisodes de 

Karambolage. 

Bien sûr, plus que les souvenirs « pédagogiques », je garde précieusement en mémoire les moments 

amicaux et de complicité partagée avec les camarades de l’époque ; certaines relations amicales ont 

perduré avec le temps et sont toujours fortes. 

Je me souviens bien des heures de temps libre qui étaient, il faut le dire, plus fréquemment occupées 

à jouer au tarot ou au foot/basket qu’à réviser…Il y a eu aussi les activités extra-scolaires : initiation au 

cinéma en 2nde, les sorties théâtre, l’option musique en terminale (que le lycée avait accepté d’ouvrir 

cette année-là du fait d’un grand nombre de musiciens intéressés), la classe de neige en 2nde, le 

voyage à York en 1ère, qui ont toutes été de belles expériences, enrichissantes. 

C’est d’ailleurs un peu pour cela que je suis parmi vous (après les multiples sollicitations de Guy ARBOD 

année après année). Je pense que cette association doit continuer à vivre à travers ses anciens élèves, 

anciens professeurs pour que les élèves d’aujourd’hui puissent continuer de bénéficier de projets-

sorties pédagogiques qui leur procurent une ouverture d’esprit sur le monde actuel (culture, langue, 

informatique…). 

Je vous remercie de votre attention et de votre patience. Bonne continuation à tous. 

Emmanuel Mesny 



 

Discours de Laura Wante 
---------------------------------------------------------------------------------------- 

 

En septembre 2016 je suis retournée au lycée.  

Cela faisait plusieurs années que je n’y étais pas allée.   

Cette fois je n’étais plus une élève de 17 ans. J’étais devenue professeure d’histoire-géographie. 

Je retrouvais alors d’anciens et anciennes professeur.e.s devenu.e.s mes collègues.  

Je retrouvais alors les escaliers que j’avais parcourus à maintes reprises.  

Je voyais sous un jour nouveau des salles de classe.  

La piste d’athlétisme sur laquelle j’étais difficilement parvenue à courir.  

Je redécouvrais le CDI et la salle théâtre où j’avais passé de merveilleux moments.  

J’arpentais pour la première fois la salle des professeurs.  

Mais, surtout, je pensais aux personnes qui avaient rendu cet établissement si unique à mes yeux.  

A mes professeurs, à mes camarades de classe, à mes ami.e.s.  

Nous nous étions fait la promesse de revenir « dans dix ans » avec quelques camarades. Et, même 

si je suis la seule à avoir tenu cette promesse, nous gardons toutes de merveilleux souvenirs de 

nos années au lycée.  

Je souhaite à présent que mes élèves puissent autant profiter des moments passés au lycée Louis 

Davier. Qu’ils s’épanouissent intellectuellement, qu’ils tissent des liens d’amitiés durables.  

 

 

 

Espace accordé à un encart publicitaire de l’Imprimerie. 



En quelle année ? A vous de jouer ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

So
u
ven

irs 
----------------------------------------------------------------------- 

  



Reconnaissez-vous les anciens élèves et professeurs qui figurent sur cette photo ?  

 Voudriez-vous nous aider à les identifier ? 

  Nous attendons vos réponses ! 

 

 

 



SOUVENIRS 
-------------------------------------------------------------------- 

COLLEGE RUE ST. JACQUES, 1953-1956  

 

Rencontrée début 2023, Catherine OTT-DELGADO, notre nouvelle présidente, me demandait de 

rédiger mes souvenirs de mon passage au collège. 70 ans sont passés : une vie, un vrai challenge, 

la mémoire ancienne résiste au temps, je relève ce défi. 

Enfants de la guerre, nous étions une famille de cinq jeunes débarquant à JOIGNY en 1948, le 

dernier né à la maison sous la vigilance du docteur ROGIER. 

Le soir, à la sortie de l’école du Groupe GARNIER, j’allais avec les copains dans les ruines des 

bombardements, au pied de l’église Saint-Jean, dans la Grand Rue, dans le café du commerce sur 

le quai Leclerc. 

1953 : année d’entrée au collège, 11 ans, avec cette impression d’être un grand malgré les culottes 

courtes, titulaire du certificat d’études et entrée en 6éme pendant que d’autres filaient sur 

l’apprentissage. 

Nouveau programme : en primaire un seul instituteur, un esprit de Gavroche entre copains ; le 

rythme du collège est différent, des professeurs partageaient le temps de scolarité en heures de 

cours avec parfois de l’étude.  

Avec cette grande cour où l’on cheminait d’une salle à l’autre, mes repères étaient chamboulés, 

dans cette classe mixte. Réservé, voire timide, de petite corpulence, au milieu des élèves 

pensionnaires plus forts et des filles assidues et bonnes élèves, j’avais du mal à trouver ma place. 

Les journées passaient en compagnie de mon complice et fidèle copain Michel MARQUIS, que la 

fourgonnette des Ets LERESCHE venait récupérer tandis que d’autres utilisaient le vélo : les frères 

DELASSELLE et RODIN.  

Fils d’horloger, j’avais la fâcheuse habitude de partir à la dernière minute, ce qui me valait la 

présence de Monsieur SACHOT, le Principal, en haut des escaliers, qui me glissait quelques mots 

de bienvenue… 

En 1954, année de l’appel de l’Abbé PIERRE, l’hiver fut rude, JOIGNY n’avait pas le tout- à -l’égout; 

en raison d’un épais verglas, je montais la rue d’Etape dans le caniveau grâce aux eaux chaudes, 

ce jour- là Monsieur SACHOT ne m’a rien dit. 

Une vie de collégien s’enclenchait avec quelques anecdotes. 

Avec Mme FAISY, professeur de dessin, nous attendions avec malice le moment où elle 

prononcerait sa fameuse consigne :’’ Sucez votre pinceau pour en effiler la pointe !’’ 

M. RIMELIN, prof. d’allemand, me visait avec son doigt en me disant : « et l’accusatif, 

MENTZER!»    Quelle idée avais-je eu d’apprendre une langue avec des déclinaisons…  



Mon inquiétude en math quand M. FAYADAT et sa blouse grise me contrôlait au-dessus de 

l’épaule, le petit « FAFA » était craint… 

Récréation avec M. DRUGE, prof de musique : en fin de cours nous redescendions l’harmonium 

portable aux petites classes dans la cour d’honneur, la tentation était forte, à la descente d’escalier 

d’esquisser un « au clair de la lune », vite arrêté par M. FAISY, surveillant général, qui nous 

encourageait à sa manière, pari gagné ! 

La « Gym » se faisait avec M. GESTE sur un petit terrain à gauche de la grande cour avec un vieil 

agrès en bois ; un escalier extérieur nous descendait à la section technique situé dans l’ancienne 

chapelle où un autre monde nous attendait avec ses odeurs et images de mécanique ; rares sont 

les fois où on remontait sans taches, devant la tentation de certains d’asperger les copains avec la 

laitance qui coulait des machines ; cette section était gérée par M. BIDAULT qui, dans le cadre de 

son enseignement, avait conçu une voiture originale. 

Rapide souvenir du passage au labo, à l’étage, un côté professeur Tournesol, des éprouvettes, des 

pinces en bois, des flacons et lampes à alcool, quelques démonstrations gratifiées d’odeur de 

cuisine, celle-ci se trouvant au rez-de-chaussée.  

L’étude permettait de souffler, un « pion » un peu fatigué avait tendance à somnoler et ne 

reprenait ses esprits pour lancer un sonore ‘’SILENCE’’…ce fut son nom de baptême !   

Les fenêtres donnaient sur le chemin d’accès au Boulevard du Nord avec quelques animations : la 

livraison du charbon, le tombereau avec le cheval de la ville... je m’évadais ! 

Ces années collège furent pour moi un vrai « STAND-BY » alors que d’autres jouaient les premières 

places : MERMET ou BOURGEOIS par exemple, et les filles également dans leurs projets de « post-

bac » ; mon amour-propre était conscient de ne pas vouloir en rester là et, lassé des « peut mieux 

faire » du carnet, je rejoignais en 1956 une formation professionnelle. 

Je quittais le collège ; 3 années d’internat à 300 km de Joigny m’attendaient dans une école 

d’horlogerie dont la discipline n’avait rien à envier à celle qui régnait au Fond de l’Etang (cf. le film 

« Les Choristes »). Je me devais de réussir et de prouver que le temps de la rue Saint-Jacques avait 

eu son importance. 

CAP, Brevet Professionnel en poche, je devenais dans les années 1960 horloger diplômé. 

La vie est toujours une mosaïque, chaque case a sa couleur, le collège, l’école professionnelle, le 

travail chez un horloger à Blois et le voyage organisé avec armes et bagages en Algérie ont fini par 

me ramener à Joigny pour reprendre en 1970 avec mon épouse Martine LEBEAU, ancienne élève 

elle aussi, l’entreprise familiale d’horlogerie- bijouterie du Quai Leclerc. Et le temps a suivi son 

cours…. 

YVES MENTZER 

 

Ces souvenirs sont à la mémoire des participants présents ou hélas disparus de ces années 

1953/1956 au Collège de la rue ST JACQUES. 
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Défilé du régiment du 1er Dragons- Début du XX°s. 

Archives B.Fleury 

 



Passé et présent du Groupe Géographique 
-------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

 

Photo : Gérard OTT 

  Photo : A.Prosper 



SOUVENIRS 
 

HISTOIRE ET PRESENT DU SITE DU GROUPE GEOGRAPHIQUE 

 

Le 28 avril 2010, une grande clef, symbolisant les clefs du site du 28e Groupe Géographique, a été 

remise lors d’une cérémonie officielle, à Bernard Moraine, maire de Joigny de 2008 à 2020. Le départ 

du régiment vers les casernes d’Haguenau en Alsace, même si annoncé depuis 2008, a été un 

bouleversement social et économique. C’est une page de l’histoire de Joigny qui s’est tournée. 

Depuis le début du 17e siècle jusqu’en 1914, la ville a accueilli des régiments de cavalerie. Or pour la 

cavalerie, les casernes portent le nom de « quartier ». À partir de 1850, de nouveaux quartiers ont 

été construits car les anciens étaient trop petits : le quartier Delapierre (actuel collège Saint-Jacques) 

et le quartier nommé plus récemment Dubois-Thainville, occupé par la mairie, qui allait de l’actuelle 

poste à la salle de sport. Le quartier Davout est aujourd’hui occupé par les CRS et la gendarmerie. Le 

quartier Abescat, qui a été occupé par le 28e GG, régiment d’artillerie depuis son arrivée à Joigny en 

1949, avait une superficie de 12 hectares et les bâtiments dataient en grande majorité de ces 

constructions du XIXe siècle. Ils ont été acquis par la ville et la Communauté de communes. 

Un contrat de redynamisation d’un site de défense (CRSD) a alors été signé avec l'Europe, l'État, le 

Conseil Régional de Bourgogne et le Conseil Départemental de l'Yonne, pour la réhabilitation du site 

et des projets de développement économique, pour faire face au départ de ces 400 militaires et des 

civils qui travaillaient sur le site et leurs familles. 

L’ancien Groupe Géographique devient un site ouvert, ce qui va marquer les habitants, car 

jusqu’alors, il était complétement inaccessible, à part des journées de visite possibles. Ce sont des 

journées de travail et de réflexion pour les élus et les techniciens, accompagnés par les services de 

l’État, pour intégrer les 12 ha et créer pour chaque bâtiment une destination. 

Six bâtiments trop vétustes sont détruits et progressivement, les autres sont réhabilités et ils sont 
occupés différemment. Les anciennes écuries, déjà transformées en foyer et salle de cinéma ont en 
partie retrouvé la même fonction, puisqu’en 2017 le cinéma Agnès Varda y ouvre après des 
aménagements importants, avec aussi un foyer où des expositions sont organisées. Le public 
cinéphile apprécie cette nouvelle salle. À côté s’installent une vaste salle de danse et le dojo.  

Surplombant la rue de la Porte Percy, le Centre Communal d'Action Sociale de Joigny occupe les 
locaux : le centre social La Fabrik, qui organise de nombreuses animations et rencontres, équipé 
d’une belle cuisine et de salles, des bureaux pour l’équipe de médiation, le volet seniors, le service 
d’accompagnement social et aussi un bureau pour les permanences des partenaires sociaux comme 
la Caisse d’Allocations Familiales, l’association Addictions France par exemple. En face se trouvent la 
Croix Rouge et les Restos du Cœur. 

Le pôle Formation occupe en face du cinéma l’ancien bâtiment de l’État-Major sur trois étages, 
auquel un grand ascenseur a été ajouté. Les organismes bénéficient de salles, bureaux et une salle 
de conférences : outre l’Institut de Formation aux Métiers d'ambulanciers, d'aides-soignants, 
d'auxiliaires de puériculture et formation de secrétaire médico-sociale, l’École de coiffure Aurélie B, 
CLEF (communiquer, lire, écrire, former), les vingt autres sont liés à l’emploi et la réinsertion.  

L'unité territoriale de solidarité du Conseil Départemental est installée dans un bâtiment parallèle et 
depuis quelque temps, la « Caserne-Bascule » en a investi un autre. Selon celles et ceux qui se sont 
lancés dans cette aventure, c’est un « lieu de vie, de travail, d’échange, de rencontres et 
d’expérimentation. Un carrefour entre le local (toutes les initiatives engagées déjà présentes à 
Joigny), et le global (des organisations et des acteur.rice.s de la transition écologique des 4 coins de 
la France) ». Lieu ouvert où chacun peut participer, donner de son temps, partager les expériences et 
réfléchir au monde d’aujourd’hui et de demain, dans une visée écologique et de vie ensemble. 



Passé et présent du Groupe Géographique 
-------------------------------------------------------------------------------------- 

L’ancien mess et toute la restauration ont gardé leurs destinations avec la société Élite restauration 
et sa cuisine centrale.  

L'ancienne imprimerie des cartes du 28e GG, disposée en L le long de l’avenue de Mayen, accueille le 
groupement de coopération sanitaire nommé Pharmacie centre Yonne, le Fablab et la société 
coopérative SCANI, les bureaux de l’association de l’UNA Joigny-Charny, le relais d'assistantes 
maternelles de la CCJ, l’agence de l’Yonne Républicaine, un cabinet médical. Ce bâtiment a été 
baptisé Adrien DURAND, du nom du premier géographe militaire à avoir atteint le sommet du mont 
Pelvoux. 

La société Ondul'Yonne et le service environnement de la Communauté de Communes occupent les 
bâtiments proches. 

Récemment, sur le grand terrain resté vide depuis 2010, les travaux sont achevés et la nouvelle 
Maison de l’Enfance a été baptisée « Espace de l’enfance et de la citoyenneté-Anna-Carnaud ».  Ce 
sera notamment le nouveau centre aéré. 

Pour ce nouveau quartier maintenant traversé et visité, le choix pour les noms des rues s’est porté 
sur l’histoire du site, des noms de géographes ou explorateurs :  

- square Al Idrissi, géographe du XIIe s., né au Maroc, qui a réalisé une description du monde ; 
- place Cassini (famille de cartographes et astronomes qui ont établi la première carte  topographique 

et géométrique du royaume de France au XVIIIe s.) ; 
- rue Jean-François de la Pérouse (1741-1788), navigateur français du XVIIIe s ; 
- rue Alexander Von Humboldt (1769 – 1859) explorateur, navigateur et scientifique allemand ; 
- rue Jules Dumont d'Urville (1790-1842), explorateur français ; 
- et bien sûr une rue du 28e Groupe Géographique. 

 

 

 

Document établi par Béatrice Kerfa,  

guide-conférencière, directrice de l’Office de Tourisme de Joigny 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Topographique
https://fr.wikipedia.org/wiki/Royaume_de_France


Collège Marie-Noël 
------------------------------------------------------------------------------------- 

"MISSIVES A JOIGNY" 

Travail d’écriture et lecture au collège, 

dans le cadre de l’UPEAA : Unité pédagogique pour élèves allophones arrivants. 

Le jeudi 30 mars 2023, 9 élèves allophones du collège ont lu en public les lettres qu’ils avaient 

préalablement rédigées. 

L'action a commencé en janvier, avec l'intervention de 2 comédiens de la Compagnie La Tribu 
d'Essence : Saturnin Barré (écrivain, comédien) et Virginie (comédienne, metteuse en scène), auprès 
de 9 élèves originaires d’horizons différents : Artem et Maksym d'Ukraine, Alejandra de Colombie, 
Assita et Soufiane de Côte d'Ivoire, Moussa du Mali, Rania et Wassim de Tunisie et Ansha du Pakistan. 

Toutes les semaines, par séances de 2 heures, les élèves ont commencé par des séances d'écriture 
sous la guidance de Saturnin. Certains ont écrit dans leur langue maternelle, c'était plus simple pour 
conserver la spontanéité de l'écrit. Tout d'abord, ils ont réfléchi au destinataire de leur lettre et puis 
c'est parti… 

Virginie est venue pour travailler la mise en voix, la maîtrise du souffle, la mise en scène. Ils ont appris 
à gérer leur stress. Ils ont appris à faire l'arbre : on garde les pieds au sol, on s'ancre dans le sol mais le 
corps reste souple et dynamique. On parle avec l'intention et le regard. (Tous ces conseils les ont aidés 
par ailleurs, dès la semaine suivante, pour leur oral de rapport de stage qui compte pour le DNB : 
diplôme national du brevet). 

Après deux séances de répétition générale, chacun a lu sa missive face à un public de 120 élèves du 
collège, les lycéens de l'atelier théâtre de Mme Forgeard, leurs professeurs, mais surtout les 
destinataires des lettres quand ils pouvaient être présents : leurs parents, éducateurs. 

Il leur a fallu beaucoup de courage pour se mettre à nu, mais ils étaient fiers d'avoir réussi. 

Les yeux étaient humides et l'émotion palpable, ce fut un très beau moment. 

Isabelle Courtinade, professeur 

Nous avons travaillé grâce au financement de Joigny Cités Educatives, du Conseil Départemental 89 et 
du collège. 

Ci-joint photo et lettres, sans nom des auteurs pour garder l'anonymat. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lettre à Mohamed 

 

J’ai vraiment grave envie de te revoir. 

Revivre la vie que l’on vivait. 

Depuis qu’on s’est quittés. 

Tu es à Abidjan. Quartier Brésil. 

Est-ce que tu manges sans moi ? Comment tu joues au foot sans 

moi ?  

Chez qui tu vas dormir sans moi ? 

J’espère que ça va à l’école franco-arabe. 

Tu n’aimes toujours pas nager ? 

Peut-être que dans 2 ans, pour mes 18 ans, je t’inviterai en 

France,  

Mohamed. Je m’occuperai de toi, je te montrerai la tour Eiffel ! 

Tu sais, j’ai été bien accueilli ici, je me sens très à l’aise. Je fais du 

foot, je vais à l’école, j’ai des copains. 

Tu me manques grave. Je t’aime 

Lettre à ma mère 

 

Ma mère, 

Tu m’encourages : « Tu es capable mon fils. Je te fais 

confiance. » 

Je t’aime maman. 

Tu veux le meilleur de moi : « Il faut améliorer ton français. 

Tu réussiras ton brevet ! » 

Tu es toujours avec moi. Même au foot. Ça me fait du bien, 

j’oublie toute la journée. 

J’irai au lycée général, maman. Je travaille beaucoup, je lis 

des livres historiques en français ! 

J’irai à l’université. À Naples, j’aimerais. On ira à la plage 

ensemble et on parlera de la Tunisie. 

Je ferai un métier de business. Je serai un patron, comme 

papa. Dans le gaz, la technologie, ou l’informatique, on 

verra. 

Même si c’est trop dur je serai capable. Parce que moi, je 

lâche pas ! 

Lettre à Noor 
 
 Noor, 

Tu es ma meilleure amie. 

Je ne t’ai jamais vue en vrai. 

Nous sommes au collège. Moi en France, toi en Écosse. 

Pourtant on se parle tous les jours, Noor. Sur Snapchat. 

Un an que je te connais mais j’ai l’impression que c’est depuis toute ma vie. 

Pas un jour ne passe sans que je ne pense à toi, Noor. Tu m’aides à trouver la  

force quand j’ai mes faiblesses. Tu m’aides à regarder mes peurs en face. 

Je voudrais que tu sois avec moi, Noor. 

Je veux que tu sois près de moi pour les beaux moments de ma vie. Si tu veux,  

je t’invite à passer du temps avec moi pour tes prochaines vacances ? Tu  

pourras rester tout le temps que tu veux. On pourra se promener dans les  

jardins à Paris, faire des piques niques, manger des pâtes à la mozzarella, aller  

dans des châteaux ou regarder des films d’horreur au cinéma. 

Tu me raconteras ce que tu veux faire dans la vie ? Moi je te dirai que je veux 

continuer de vivre en France. À la montagne. Je ferai chirurgienne. Pour sauver 

des gens. 

Je suis bénie de t’avoir dans ma vie. Noor. 



 

Lettre à ma mère 

 

 أم  

Maman, 

Quel joli nom ! 

Aujourd’hui je veux te dire de belles 

choses. Je veux poser sur le papier 

les mots qui m’aideront à te prouver 

l’amour grandiose que je ressens  

pour toi. 

Je sais que tu me répondras que 

toutes les mamans sont pareilles, 

qu’elles ont toutes un cœur qui fond 

pour leur enfant, qu’elles n’agissent 

que pour leur bonheur. Certes. Mais 

à mes yeux, maman, tu es la 

meilleure. 

Je veux être la meilleure fille pour 

mes parents. Je veux faire le Hajj 

avec vous. Faire des études de 

médecine en France, devenir 

dentiste et rentrer en Tunisie avec 

vous. Manger des tagines au 

mouton à Tatatouine et me 

promener dans les jardins. 

Lettre aux femmes qui m’ont protégée 

Fatim, 

On jouait aux billes sur le terrain à côté de ma maison, en 
Côte d’Ivoire.  
On mangeait, on parlait beaucoup, on faisait des vidéos. 
Mais aussi on a galéré toutes les deux. On a vécu la 
souffrance. 
Tu m’as aidée. 
Vraiment. 
Dieu n’a pas pu te rendre heureuse. 
Que ton âme repose en paix. 
 

Salimata, 

Dès que tu m’as connue tu m’as prise pour ta sœur de sang.  
À Paris. Tu m’as dit de ne pas rester seule. De prendre soin de 
moi. D’aller à l’école.  
Tu m’as donné du courage. 
Tu es sympa. Non, tu es géniale. 
Que Dieu nous dise le jour où on va se revoir ! 
À la tour Eiffel si tu veux ? On fera des photos et des vidéos 
chics. 
Ça me fait trop plaisir à l’avance. 
Vraiment. 
 
Madame Noëlie, 
Vraiment, je vous remercie. 
Si je souris aujourd’hui c’est grâce à vous. 
Vous êtes mon éducatrice. À Joigny. Vous venez me voir tous 
les jours, si je me porte bien, si je prends bien mes 
médicaments. 
Vous êtes la plus douce des personnes. 
Aujourd’hui grâce à Dieu et à vous, tout va bien. 

Lettre à Marioupol 

La ville de mon enfance. 

J’aime être en France mais tu me manques. 

C’est chez toi qu’Alisa, ma petite sœur, et moi nous sommes nés. 

Notre amie française, Hélène, nous a accueillis chaleureusement, avec compréhension. 

Les amis, ma famille, les parcs…tout le monde est vers toi, Marioupol. 

Le français est très difficile et illogique pour moi. Mais je veux quand même l’apprendre. 

Tu es ma ville. Dans mon pays. Tu m’as donné émotions et amour. 

La cuisine française est incompréhensible pour moi ! À part…l’emmental. 

Moi j’aime le borsch ! La soupe nationale. 

Je reste très longtemps dans le collège, ça ne me plait pas. 

Comment va le parc immense près de la maison, où je faisais du scooter ? Où on faisait des 

promenades en famille, où je jouais avec mon grand-père ? Comment va le château d’eau ? Et le 

théâtre ? 

Autour de Joigny les champs et les collines sont beaux. 

Ça ne vaut pas les champs de tournesols en Ukraine. Tu te souviens ? Je goûtais les pétales ! 

Marioupol. Je ne peux pas retourner te voir. Je sais bien que ma maison est détruite. 

Peut-être on te reconstruira. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lettre à mon grand frère 

Je veux te remercier. 

Même si nous n’avons pas grandi ensemble, tu 

m’as aimée comme si nous étions des jumeaux. 

Tu es mon frère aîné, celui qui quand ça allait mal, 

quand je voulais mourir, restait tard chaque nuit 

pour me parler. Celui qui me disait que  

tout irait bien. 

As-tu fini tes études ? 

Comment va ta relation amoureuse ? Tu es déjà 

un adulte et peut-être, un jour, vas-tu te marier ? 

Est-ce que tu auras des enfants, grand frère ? 

Je vais grandir moi aussi mais j’espère que tu 

continueras à me voir comme cette sœur petite et 

fragile. 

Même si avec le temps je deviendrai forte et 

froide, j’aurai toujours besoin de toi. 

Tu es en Colombie. La distance nous empêche de 

vivre des moments de frère et sœur mais chaque 

petit message est important car il dit que tu me 

gardes à l’esprit. 

Il faudrait que tu viennes me voir. 

Frère, je te préparerai des crêpes au fromage. 

Lettre à ma mère 

Maman que j’aime. 

Merci de m’avoir donné la vie. 

Je voudrais retourner à l’école à Ternopil, en 

Ukraine. Pour moi le collège en France c’est 

trop difficile. Retrouver papa et toute la 

famille. 

Mais toi tu penses que pour le travail la France 

c’est mieux. 1200 € pour un mois c’est 

meilleur qu’en Ukraine. 

Maman, retournons au pays pour que je 

finisse mes études au lycée technologique. 

Je te promets que quand j’aurai 18 ans je 

reviendrai en France pour travailler. Peut-être 

dans la mécanique. 

Un jour j’ouvrirai un garage spécialisé dans le 

polissage. C’est mon petit rêve. 

Lettre collective 

___ Grâce à notre professeur, nous avons appris beaucoup de choses du français. Remarque du professeur : « En 

français ». Réponse : Oui. 

___ On est en France. Le français, c’est important ! 

___ C’est dur, quand même… 

___ C’est important pour le travail. 

___ Pour réussir la vie. 

Remarque du professeur : « Réussir dans la vie ». 

___ Surtout… réussir ma vie. Payer le loyer. Payer les impôts. La licence de foot. 

___ La viande, ça coûte cher aussi ! 

Tous : oui. 

___ Passer le permis. Acheter une Audi. Ça coûte cher aussi. 

Tous : Oui. 

___ Plus tard je voudrais aider les gens qui dorment dans la rue. 

___ J’aimerais vivre à Paris. Il y a des grandes boites de nuit ! Des stades partout pour le foot. Surtout, il y a plein 

de Maliens là-bas ! 

___ J’aimerais devenir le roi des mécaniciens. 

___ J’aimerais rapper les textes que j’écris. 

___ Après, je construirai une maison au pays pour mes parents. Je prie pour que vous soyez en vie quand je 

pourrai revenir. 

___ Reconstruire une maison avec des tournesols tout autour ! 

___ Pour moi, une vie réussie c’est une vie en Tunisie. 

___ J’aimerais devenir footballeur mais je sais que c’est très dur. 

___ J’aimerais être tranquille avec ma famille. 

___ Je suis capable. 

___ Je suis capable. 

___ Je suis capable. 

Le professeur : Vous êtes capables. 



Collè gè Mariè-Noè l 
---------------------------------------------------------- 

Du 7 au 13 mai 2023, 40 élèves du collège Marie Noël (34 latinistes de la 5ème à la 3ème et 6 de leurs camarades 

de 4ème 3ème investis depuis plusieurs années dans les ateliers pédagogiques) et leurs 4 accompagnateurs ont effectué 

un séjour culturel en Italie. 

Ils ont été accueillis royalement par des familles d’Amelia, ville jumelle de Joigny située en Ombrie, qui 

avaient accepté gracieusement de les prendre en charge tout au long de la semaine. 

À notre arrivée, le comité de jumelage italien nous a offert un petit déjeuner de bienvenue au collège 

d’Amelia, puis nous avons découvert rapidement la ville avant que les élèves ne soient pris en charge par leurs 

correspondants. Chacun a ensuite passé la fin de journée dans sa famille d’accueil, profitant des multiples surprises 

qui lui avaient été réservées. 

Le mardi matin, nous avons pris le train et le métro pour nous 

rendre à Rome : au programme de la journée, la partie baroque de la 

ville. Les élèves ont été particulièrement sensibles aux splendeurs des 

lieux visités : place d’Espagne, fontaine de Trévi, Panthéon, place 

Navone et pour finir, basilique Saint Pierre. L’émerveillement face à 

la grandeur et la beauté des sites, découverts qui plus est sous un 

soleil radieux, a été total. 

Le lendemain mercredi, nous avons pris la direction de 

Pompéi en bus, sous une pluie battante. Malgré cela, les élèves ont pu prendre la mesure du caractère exceptionnel 

de ce site archéologique et de l’émotion que cela représente de pouvoir visiter villas, boutiques, forum, théâtre, 

amphithéâtre, palestre, et de déambuler dans les rues près de 

2000 ans après que la ville a été ensevelie sous les cendres du 

Vésuve. 

Jeudi, nous sommes retournés à Rome pour visiter 

cette fois la partie antique de la ville : le Colisée, le Forum et 

le Palatin. Là encore, les élèves ont été particulièrement 

sensibles au caractère grandiose des monuments. De retour 

à Amelia, un moment particulièrement convivial nous attendait : un repas festif a réuni en effet nos élèves, leurs 

correspondants et leurs familles d’accueil pour la plus grande joie de tous. Les liens déjà tissés les jours précédents 

ont été d’autant plus renforcés. 



Voyage scolaire en Italie 
-------------------------------------------------------------------- 

Le vendredi matin, nos élèves ont présenté quelques ateliers 

pédagogiques à leurs correspondants dans leur propre établissement : 

activités scientifiques, artistiques et linguistiques étaient au programme, très 

appréciées par les jeunes Italiens. La fin de la matinée a permis la visite du site 

de la Cascata delle Marmore, gigantesque chute d’eau artificielle datant de 

l’époque romaine. La beauté du lieu a motivé tous les élèves pour gravir les 

quelques centaines de marches (plus de 600 !) qui mènent au belvédère. 

L’après-midi a été consacrée à la visite d’Amelia : les élèves italiens nous 

avaient préparé une surprise avec leur professeur d’histoire : la visite animée 

et théâtrale du palais Petrignani, datant du XVIème siècle. Nous avons ensuite 

pu découvrir les citernes antiques de la ville, servant de gigantesques réserves 

d’eau souterraines, exceptionnellement bien conservées. Enfin, nous nous 

sommes rendus au musée archéologique afin d’admirer la magnifique statue 

en bronze de Germanicus, pièce extrêmement rare. 

Le soir, notre départ a été particulièrement chargé en émotions, et la 

séparation a été très difficile des deux côtés. Les larmes versées ont pu 

témoigner à la fois de la qualité de l’accueil reçu par nos élèves et de leur attitude exemplaire dans leurs familles 

d’accueil. Les échanges réguliers de nouvelles depuis notre retour sont également un très beau témoignage des liens 

qui se sont tissés entre eux.  

Un séjour magnifique, sur le plan culturel mais aussi sur le plan humain. Il ne reste plus qu’à souhaiter que 

nous puissions, à notre tour, accueillir les élèves italiens à Joigny ! 

Anne-Lise Vernet, professeure de lettres classiques  

 



Collège Marie-Noël 
------------------------------------------------------------------------------- 

 

Sortie des élèves allophones des 1er et 2nd degrés 

Ferme des Grenouillettes et La Fabuloserie, jeudi 22 juin 2023 

 

Jeudi 22 juin matin, c’est le départ du collège Marie Noël avec les collégiens allophones pour retrouver les élèves 

allophones des écoles Saint Exupéry et Garnier, puis direction Saint Privé afin de visiter la Ferme des Grenouillettes 

avec une quarantaine d’apprentis fermiers. 

Là, tout le monde est accueilli par Géraldine et Amandine qui présentent leurs chèvres et expliquent la fabrication 

du fromage. Certains élèves s’initient à la traite, d’autres vivent un retour aux sources puisqu’ils gardaient des bêtes 

dans leur pays d’origine. Ensuite, les enfants ont fait un petit tour de la ferme pour rencontrer tous les animaux qui 

y vivent : les moutons, les vaches, les poules, les cochons, etc…. C’est l’occasion d’apprendre beaucoup de 

vocabulaire nouveau.   

L’après-midi est consacré à la visite de La Fabuloserie à Dicy et à la découverte « en vrai » du manège de Pierre 

Avezard sur lequel tous les élèves avaient travaillé à travers l’étude de l’album de Michel Piquemal intitulé Le 

manège de Petit Pierre. Un beau moment de magie et d’émerveillement. 

Ce projet a été co-financé par la Cité Educative et l’Association des anciens élèves du lycée que nous remercions 

chaleureusement pour leur soutien. 

 

Isabelle Courtinade et Armelle Plot 

Professeurs UPEAA des 1er et 2nd degrés 

 

 



 

 

Lycée Louis-Davier 
-------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Sortie à Verdun pour les 3e prépa métiers et quelques élèves de bacs professionnels. 

 

 Nous sommes partis à Verdun le 30 mars 2023. C’est une première pour le lycée professionnel Louis 

Davier. Cette sortie pédagogique répond à deux objectifs : nous faire visiter un lieu de combat et de mémoire 

emblématique du premier conflit mondial et faire le lien avec un projet relatif au handicap par le biais des 

« gueules cassées ». 

Nous avons débuté nos visites par celle du Fort de Douaumont, situé à Douaumont- Vaux. Cet 

ouvrage fortifié, construit en 1884 et rénové en 1913, est un ensemble complexe qui pouvait recevoir 890 

hommes. Il fut le lieu de combats très violents en 1916 lors de la bataille de Verdun. 

Nous avons pu visiter cuisines, chambres, forge, stocks d’armes,… 

Des lettres de combattants très touchantes sont visibles. Il est possible d’y lire le quotidien des soldats et 

leurs émotions. 

 Notre seconde étape, après le déjeuner, a été le mémorial de Verdun situé à Fleury-devant-

Douaumont. Nous avons suivi le cheminement depuis le rez-de-chaussée jusqu’au premier étage. Divers 

aspects de la bataille de Verdun sont expliqués : la Voie Sacrée, le commandement, l’aviation, les services de 

santé, l’équipement des soldats, la logistique des armées,… 

Nous avons été impressionnés par la crypte contenant des phrases de soldats, telles que : « Maman, 

pourquoi m’as-tu donné naissance ? Pourquoi dois- je connaître cela ? ». Elles montrent l’impact de ce conflit 

sur l’esprit des combattants.  

 Enfin notre découverte s’est terminée par l’ossuaire de Douaumont-Vaux. Il y a les ossements de 130 

000 soldats inconnus, Français et Allemands. C’est impressionnant de voir autant d’os au même endroit. 

Quand on monte dans la chapelle, on peut lire des noms de soldats morts sur le plafond ; cela nous permet 

de réaliser que souvent plusieurs membres d’une même famille sont morts lors des combats. Cela nous 

montre les ravages et les conséquences dramatiques de ce conflit. D’ailleurs, devant l’ossuaire se dressent 

14 264 croix qui représentent les morts. C’est encore un symbole de l’intensité des combats. 

Avant de quitter l’ossuaire nous avons assisté à la projection d’un film, un court métrage intitulé « Verdun, 

des hommes de boues » qui relate la bataille et la création de l’ossuaire.  

 

Océane ERMIT et AZELINE PEKO- SENECHAL, élèves de Première ACCUEIL. 

 

 



Au Lycée Louis-Davier 
 

Des élèves du lycée à la clôture du prix Sayonne’Ara à Sens 
 

54 élèves et 4 enseignants se sont rendus le 12 mai à Sens pour les journées de clôture du prix 
littéraire de mangas Sayonne’Ara organisé par la ville de Sens. 
Quel en est le principe ? Tout au long de l’année, des élèves de l’Yonne (mais pas que…) ont lu des 
sélections de mangas adaptés à leur niveau et ont voté pour leur préféré. Ces journées viennent 
clôturer ces lectures en annonçant les gagnants de l’année. L’occasion de réunir les jeunes autour de 
la culture japonaise. 
Nos élèves ont ainsi pu assister à un concours de cosplay*, participer à des ateliers autour de l’art 
floral japonais, poser des questions à des traducteurs ou à des doubleurs d’anime* japonais. Ils ont 
également pu lire sur place, une grande variété de mangas étant proposés à la lecture. La 
gastronomie japonaise ou asiatique était également présentée, ainsi que les jeux, les origamis*, ou 
d’autres arts culturels moins connus comme le furoshiki*. 
Le tout dans un cadre fort agréable, ces journées se déroulant dans les espaces Saint Savinien en 
plein air. 
L’association des anciens élèves a permis la conclusion de ce projet en finançant la moitié du prix du 
bus. Et les élèves, ainsi que les accompagnateurs, les en remercient ! 
 

Petit lexique : 
 
Cosplay : loisir qui consiste à jouer le rôle d'un personnage de fiction 
en imitant son costume, ses cheveux — à l'aide d'une perruque ou en 
réalisant une coiffure identique — et son maquillage. 
 
Anime : désigne une série d'animation ou un film d'animation en 
provenance du Japon, souvent adapté d'un manga. 
 
Origami : l’art du pliage en papier. 
 
Furoshiki : technique japonaise traditionnelle de pliage et de nouage 
du tissu, utilisée pour l'emballage de cadeaux et le transport de 
divers objets du quotidien. 

 
 

De nouveaux livres pour le CDI du lycée ! 
 

L’Association des anciens élèves a encore cette année permis au CDI du lycée d’enrichir son fonds. 
Et cette subvention a vraiment été la bienvenue, le budget attribué par le lycée au CDI ayant 
malheureusement diminué de 23 % cette année. 
34 livres ont ainsi pu être achetés cette année, sur des thématiques bien différentes : 
- une partie de la subvention a été consacrée à l’achat de témoignages de rescapés de la Shoah, 
notamment Ginette Kolinka et Esther Senot que certains lycéens de Joigny ont eu la chance de 
rencontrer les années précédentes au lycée ; 
- les sportifs ont également été mis à l’honneur avec l’achat de biographies et autobiographies 
pouvant inspirer nos élèves. Parmi ces sportifs, ont également été promus les sportifs porteurs de 
handicap ; 
- des livres en langue étrangère ont également été achetés dans des collections récentes et 
attractives. 
De nouveaux livres bien accueillis par les élèves et les enseignants ! 



RENCONTRE ANNUELLE D’OCTOBRE 

 
 

RÉSERVEZ DЀS MAINTENANT LE SAMEDI 5 OCTOBRE 2024. 

NOTRE ASSEMBLÉE GÉNÉRALE AURA LIEU AU COLLЀGE. 

 Des précisions vous seront communiquées ultérieurement. 

 

PARLONS ADHÉSION… 
 
La cotisation annuelle va d’octobre à septembre de l’année suivante. Il est souhaitable qu’elle nous parvienne dès la 

réception du bulletin. 

TARIFS inchangés : 

• Membres actifs et sympathisants : 25€ 

• Jeunes étudiants (pendant 10 ans à compter de l’année de sortie) : 3€ 

• Elèves entrant en Terminale ou BTS : gratuit 

 

Pour encore mieux nous soutenir, devenez MEMBRE BIENFAITEUR : individuel 75€ ou plus, Société : 150€ ou plus. 

Tous les membres actifs et bienfaiteurs reçoivent le bulletin annuel. 

 

Comment s’acquitter de sa cotisation ? 

- Soit par virement bancaire : IBAN FR76 1213 5003 0008 8017 1927 163 

- soit par chèque à l’ordre de : 

M. le Trésorier, ASSOCIATION DES ANCIENS ÉLÈVES du Lycée de JOIGNY 

Maison des Associations 

1 rue de la Guimbarde 

                                                            89300   JOIGNY  

Précisez - vos nom et prénom (nom de jeune fille et d’épouse pour les femmes mariées)  

- coordonnées complètes : adresse  postale, adresse mail, téléphone 

- l’année de sortie du lycée ou collège (en tant qu’élève ou enseignant). 

 

QUI PEUT ÊTRE MEMBRE ? 

- Les élèves en cours de scolarité des classes de Terminales, BTS ou fin d’études. Adhésion gratuite 

(imprimé disponible au lycée). 

- Les professeurs ou fonctionnaires en exercice ou ayant exercé : 

                                           aux anciens EPS ou Collèges 

                                           au Lycée « Louis Davier » et/ou au Collège « Marie Noël » 

- Tous les anciens élèves ou professeurs des EPS, Collèges et Lycée publics de JOIGNY 

- Des sympathisants. 

La cotisation est renouvelable chaque année. 

  

LES TEMPS FORTS DE L’ASSOCIATION : 

- L’Assemblée Générale annuelle : le 1er samedi d’octobre, en alternance au lycée ou au collège. 

- Le banquet qui suit celle-ci, coprésidé par d’anciens élèves ou professeurs invitant leurs camarades ou 

collègues à se rassembler autour d’eux à cette occasion. 

- La parution du bulletin annuel au moment de l’AG, distribué aux membres présents, envoyé aux 

adhérents n’ayant pas pu être présents. 

 

RENSEIGNEMENTS PRATIQUES : 

Le siège social est au Lycée Louis-Davier  de Joigny. 

Mais le courrier adressé à la Présidente et/ou auTrésorier doit être envoyé à : 

Association des Anciens élèves de JOIGNY 

Maison des Associations 1 rue de la Guimbarde 89300 JOIGNY 

 

MAIL : anciens.eleves.joigny@gmail.com 

SITE INTERNET : www.joigny-davier-noel.org 

LIENS : Lycée : http://www.lycéedavier.fr 

FACEBOOK :  

Association des Anciens Elèves de JOIGNY  

 

http://www.joigny-davier-noel.org/
http://www.lycÃ©edavier.fr/



